



Presentación

La Sede Perú del Programa Mundial de Alimentos (WFP) de las Naciones Unidas y el Ministerio de Desarrollo e inclusión Social (MIDIS), desarrollaron en 2012 el primer estudio de la vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria de carácter distrital. En 2015, se desarrolló un estudio similar entre el MIDIS, WFP y el Centro Nacional de Estimación, Prevención y Reducción del Riesgo de Desastres (CENEPRED).

Este estudio presenta y desarrolla una metodología que estima un **Índice de Vulnerabilidad de la Inseguridad Alimentaria (IVIA)** para el Perú. Este tiene la particularidad de expresar un aspecto complejo de manera simple y con enfoque prospectivo. Estas características le confieren la virtud de diferenciar distritos, provincias y departamentos en el país a fin de identificar los factores determinantes de la inseguridad alimentaria y mejorar la focalización de las inversiones públicas dentro de la política social del Estado.

Asimismo, el IVIA permite analizar los aspectos asociados a la inseguridad alimentaria a nivel distrital, el cual es de mucha utilidad en procesos de planificación y de toma de decisiones de las entidades públicas o privadas que implementan programas y proyectos alimentarios u otros orientados a reducir la pobreza total o extrema.

La fuente primaria de información para la construcción del IVIA es el Censo Nacional de Población y Vivienda 2017. Con estos datos, se han realizado estimaciones de vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria en los 1,874 distritos de los 24 departamentos del Perú y la Provincia Constitucional del Callao. El análisis de la información consideró un conjunto de variables, como pobreza monetaria, acceso al agua potable, saneamiento básico, educación y salud, grupos de población vulnerables como los hogares con la jefatura femenina o de un adulto mayor, entre otros.

Luego de la obtención del índice IVIA, se clasificaron los distritos en cinco categorías a partir de los quintiles de agrupación basadas en el nivel de inseguridad alimentaria. Aquellos distritos que resultaron en la primera y en la segunda categoría (Quintil I y II) son los más vulnerables a la inseguridad alimentaria y concentran al 39.9% de la población peruana.

El potencial del uso del IVIA radica en su constitución como un instrumento que puede ser utilizado por las entidades gubernamentales, la cooperación internacional y las organizaciones no gubernamentales (ONG) para fines de planificación y focalización de las intervenciones en el ámbito municipal. Además del interés particular del MIDIS, también representa una herramienta valiosa para el Ministerio de la Producción, (PRODUCE), el Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego (MIDAGRI) y el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP).

Una de las principales fuentes de información del presente estudio es el Censo Nacional de Población y Vivienda, que se lleva a cabo cada 10 años; sin embargo, existe la necesidad de contar con un sistema de información que permita realizar el seguimiento de la inseguridad alimentaria de forma continua y que guíe el ajuste de los planes, políticas y programas sociales. Ante dicha necesidad, el presente estudio y la implementación de aplicativos tecnológicos que sistematicen la información de la inseguridad alimentaria permitirán conocer, de manera actualizada, aquellos municipios con niveles altos de inseguridad alimentaria. Asimismo, posibilitará al gobierno central demostrar la efectividad de los recursos públicos asignados a los municipios, y brindar elementos necesarios para la toma de decisiones y la mejora de los programas alimentarios y de aquellos vinculados a las estrategias de protección social en temas alimentarios.

En ese sentido, este documento constituye el cimiento del diseño e implementación de un sistema de información referido a la seguridad alimentaria. El proceso de formulación de dicho sistema es la siguiente etapa, que se implementará a través de un comité técnico interinstitucional.

Esperamos que esta publicación sea de utilidad para realizar el seguimiento a las políticas, a los programas e intervenciones sociales, en general, y a aquellos relativos a la seguridad alimentaria, en particular. Es importante resaltar que este producto refleja la continuidad de esfuerzos previos en cuanto al análisis de la vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria y mantenemos la expectativa de que este tipo de documentos analíticos siga produciéndose bajo un enfoque de investigación aplicada para la mejora del diseño y de la implementación de políticas sociales en el país.

Lima, abril de 2021

**Ministerio de Desarrollo e Inclusión
Social del Perú**

**Programa Mundial de Alimentos (WFP)
de las Naciones Unidas en el Perú**